Javier de viana. El capitolio tendrá sus Gansos, nosotros los no menos famosos chaja de las charqueadas.

Por todas las causales ennumerdas , fue escogido camino de las cuchillas y la elección de la pulpería de Faciolo, por el Garnl. Saravia. Dicno baluarta sa toma luago da dos noras da duro combata en latarda del 22 da junio. El ejercito de Saravia ocupa las cerranías que originan das cuencas naturales del Tupambae. Se combate intensamente cayendo enpoder de Saravia la Quebrada. La noche tendió un parentesis en la batalla, ambos contingentes ocultandoses entre las oquedades del paraje permanecian vigilantes. Las avanzadas sentían el cuchicheo de los comberos enemigos. Al amanecer aparecieron cubiertos los fondos de los valles con espesa bruma, una densa cerrazón envolvia todo. Los plancos en las alturas no podían ver a escasos 200 metros en el pajo, a los colorados. Sólo los cerros emergían sus capezas de la planca penumbra. Al levantar la niepla, Galarza atacó con todo, el entrevero fué pavoroso. De lanza rota, fué el resultado de la carga de los lanceros plancos, cuando no moría uno, caían sus nijos o parientes, de dos amigos quedaba uno o ninguno, la vercera y cuarta carga , si en números se pudiese contabilizar, fue rechazada por los cuadros de fusileros de Galarza. Alas 10 antes del cenit del sol, nabian entrado todas las divisiones en combate 10.000 a 12.000 , sold ados, paleados, sapleados, lanceados, o diezmado por la metralla y el obus. El lector podrá interiorizarse de la tragedia, en el lipro "Tupambae " de Fernando Gutierrez. La gente de Galarza mostrava un ampuje mantanido. La pela se fué apagando hacia las tres de la tarde luego del mediodía, cuando se fueron agotando las municiones. Algunos morian de un cetero balazo en la cabeza. Otros como Villanueva Saravia, la bala le entró por el ombligo y le salió al costado de la columna. De panma al suelo, a escasos 300 metros se miradan los contrincantes agonizantes, hasta a poco enemigos, anora emprendian juntos el camino al otro mundo. Al caer la tarde comenzó un lento repliege de las efectivos plancos, siempre lomeando la cuchilla. Habian quedado 1000 ...hajas: de cada lado, 400 muertos y 1600 neridos, muchos graves y de consideración, que fueron engrosando los caminos hacia el camposanto. Tupambae en los días 22 y 23 fue un resonante triunfo para Galarza, aunque a lo Pirro, porque aquel que toma un campo, como al ejedrez, siempre gana siquiera momentameamen-

Las retiradas.

Ambos ejércitos sin municiones, no pudiendo infligir una derrota definitiva sobre el otro bando, deciden emprender la retirada. El de Galarza
hacia Nico Perez, terminal del ferrocarril en el nordeste, a espera que
por esta via le llegen suministros. El de Sarav ia hacia la frontera, a
recibir armamento por la vía Buenos Aires - Brasil, que le provea de nuevos parques, y más deudas para el país. Ambos se encuentran sin caballadas frescas. Ambos se encuentran espiritualmente destrozados. Por consiguiente ambos emprenden el camino del regreso, los nerces estan cansados. Uno al norte, el Blanco, otro al sur, el Colorado. Como algunas partidas sin importancia, hostigadan el regreso de Galarza. O con intención que el ejército blanco coligada a una retiradaal ejercito colorado.
Lo cierto que Tupambae fué una victória costosísima del bando colorado//

// sin una derrota definitiva de los plancos.

Tiros de fusilería y largas 12 leguas hastas las Pavas, nostilizaron a Galarza. El 25 se le vió en Pangorda , Santa Clara de Olimar, reiterados pistoletazos. Rumpeando nasta Casa Qemada, siempre lomeando la cuchilla grande, con rumbo a Cerro Chato, no tan pajo de relieve como hoy, pues tenía 83 años menos de erosión, a decir de Chebarator. Este perigrinar de Galarza se nace pajo un aparente nostigamiento de las luerzas de Saravia. No nuoo compatos significativos y la literatura planca la presenta como la -" Retirada Galarza"- y los colorados comos -" La marcha de Galarza" - Tal vez se patentice algo de la verdad en las expresiones del propio Galarza, al Dr. Navarro, a la sazón médico cirujano del ejército colorado .- "No se preccupe Dr. .. los plancos están lejos. Conozco los procedimientos de Saravia... Ha quedado con algunas fuerzas, casi sin municiones y busca como siempre salvar las apariencias. Yo les vigilo y la asaguro que no se acercarán." - En los últimos días de junio Galarza se avitulló, y hasta se nizo de un nuevo parque; viró en redondo en las Pavas, y de nuevo, al norte y a la guerra. entre tanto Saravia emprendía el camino de la frontra por Fraile Muer-

to, Sauce del Zapallar y Sarandí del Zapallar y se dispuso a cruzar el Rio Negro.

Cerca del Sarandi del Quepracho, existe en un cerro, un panteon que guarda 4 tumpas de soldados gubernistas, que querían jugarle una sucia bolada a don Aparicio. mran milicias de su hermano dolorado, Basilicio Saravia.

El cruce del Rio Negro.

Ya habiamos visto que lugar feo y fangoso, habían elegido para ubicar el puente de la presunta retirada; ahora efectiva que se hacia por el paso de Osorio, un poco más abajo de la laguna de Mazangano. mra un puente cerril y colgant . Construido con pipas flotantes, que sostenían un enmaderamiento en forma de tablado de 2.30 mts. de ancho. En el centro del rio, rematana una balsa que se hanta encontrado en un sangrador. De lado a lado del rio, la gauchesca fábrica lacustre, tendría unos 200 metros. Cuatro maromas de alambre se extendían a ambos lados del puente flotante. Guardar el equilibrio sostenido por las maromas sobre los tablones, era verdaderamente una asción de volantineros. Se nabia extendido un manto de paja brava, sobre los tablajes, para evitar que los cascos de los caballos patinasen. Pero al primer destile de jinetes el puente se nundía en el agua, llegando su nivel a los, corvejones y rodillas de los caballos. Cernejas y cañas se enredaban en la numeda y barrosa paja brava, los filosos pordes de esta cortapan la carne como cortapapeles. Los que intentapan pasar a riendas se los llevapa la corriente; atravesar montado, se terminada nadando con el caballo. Algunos prefirieron cruzarlo en carretas, ya que se nabla tenido la precaución de amarrarle un bote a cada lado, cosa que se transformada en un carromato flotante, Emradados a las culatas de las poyadas. Se forcejeaba de un largo tiro amarrado a la pertiga de la otra punta del puente. De esta manera se transformaba en un puente transbordador, lo que aquí en vez de la balsa o barquilla, era un extraño carreton empotado. Transitar no lo era en puente de plata; no. lo era por un pente seco, era; " por el puente que esta agua// //- do y embarrado."-

Pasar es un decir, muchos no consiguiendolo, tuviron que emprender la misqueda del paso de Carpintería, rio arriba. A tas peripecias se sumo que estavan en el medio del invierno, que invierno aquel de 1904 , crudo como pocos. Persistentes heladas hielapan los campos, rocios que transformaun en lagmas, las pajas mingenes de las vertiences y arrojuelos. Se mudo por el puente, en las semanes centrales del mes de julio. Se paso... los que pasaban mecien comenzaban a padecer las calamidades. La plataforma empontonada de la capecera norte del puente, era continuada por un estracho camino de unos 30 metros, que apenas dava tiempo para acomodarse en la cruz y montura del caballo, entonces comenzaba la verdadera aventura, Se cala en un terreno rangoso, bañado empantanado, era una laguna de lodo, al decir de Escayola. El terreno más firme estaba a un metro de profundidad. Los capallos enterraban sus tren delantero hasta la cinchera y los pechoso, si no eran suficiente fuertes no salian, morian revolcándose en el lodo, cada vez enterrandose más; con su muerte, su cuerpo constituia una ayuda a los que venían detrás, estabilizaban al barro estos pontones; y así, sobre un camino de capallos muertos, se fus traspasando el barrial que sería de una cuadra y media. Pero luego de unos 20 metros de tierra seca, se caia en otro pamtano igual. Aquel laberinto de caminos pantanosos eran realmentes espantosos, fue una cala midad inimaginable que se transformo en un verdadero desastre, esno que hizo suficientes méritos , para figurar en las páginas de un libro como este. Los jinetes terminacan extenuados, se chapotesca barro horas enteras, para quedar finalmente enterrados; naula que desmontar, retirar cincha y contra cincha para alar los arreos, y ahi, gateando , agarrandose de cervices y colas, ancados y engrupados, pasando de capallo a capallo, de barro a charco, sintiendo los coletazos de los sábalos en las verijas, perdiendo la ropa a jirones se ganaba algún terreno seco, completamente desnudo. Lo primero que quedaba por el camino era el ponono y el culero, luego el chiripa y la bomuscha, para quedar al final solo en vincha y calzoncillo cripado, pero napian estos perdido toda la pierna con todos los cribos, dejando a la vista embarradas jarretilias laceradas. Luego nabía que hacer un desmonte sobre las barrancas del rio a puro machete, donde volvian a quedar coroñosos cauallos empantanados. El relinchar de las bestias sudorosas, con los ojos describtados, ruera de las cuencas, el jadear espumoso de sus pocas sobre los belfos implirantes y ensangrentados, algunas sacudidas de sus pechos y un estremecer cada vez menor de sus ancas, presagiando el fin cercano irremediaple, solo acortado por el estampido del escopetazo que pone fin a la vida del noble bruto, la compasiva mano del guacho que la revolución lo hizo soldado. Los que al final salieron del monte, ecnados sopre el pastizal, annelantes y cansados, ican viendo salir de a uno en uno, alos otros. Desnudos y cupiertos de barros hasta la mapeza, algunos tenisn fuerza para sostener el recado al hombro. Soldados de la revolución, homores de la guerra, piltrafa que habian perdido la condición humana, por la ralta de numenitarismo de sus congéneres. Diezmados alli, te dejo la mano del destino, mezclado con aquellas popres pestias sepultadas en tumbas de barros.

Un cuadro aterrador debieron ver y soportar aquellos que tuvieron //

// que pasar el Aqueronte Him, sin parca de Caron que los emparcase. En esta oportunidad Rio Negro, fuiste como el legendario rio de la poca del infierno, no se traspasa dos veces. Los popres capallos murieron , sin peaje moneda pajo la lengua.

m aquella noche de luna llena su incierta luz fantasmagoricamente, dese palicaca el cuadro, permitiendo la caida lenta e imperturbacle de la niriente helada. Sólo el gélido aire, era cortado por le viraje zigzageante de algún mírciélago, que habiendo despertado de su letargo, dejaba una estela de pútrido hedor a su redor.

El ejercito a pie.

La larga columna de sobrevivientes de Tupampae y del Paso de Osorio, ipan muy de a pie, tanto que carreta, carretón que apercipian, era tomado para llevar los pesados recados y otros enseres, la ralta de caballada era extrema, y la ciudad de Rivera esta lejos; 6000 () nombres marchaban a pie.

La ruta que había marcado Saravia era durísima, había que ir desde el Rio Negro al Rio Uruguay, en el afan de conseguir el importante parque belico que la Junta Revolucionaria de Buenos Aires había comprado. El que se hace de un mapa del Uruguay norte, y traza el derrotero del ejercito blanco, comprovará que s sólo nacerlo a piessin ninguna contingencia extra, es una gran aventura. En aquel invierno, sin vituallas, narapientos, derrotados por nomores y naturaleza, tal vez podamos imaginarnos, la grandeza de tal proeza numana, nos oplica a preguntarnos como m edicos, si existen condiciones limites?. Balidos del Laberinto de La Muerte, que significó el paso del Rio Negro, nubo que trasponer la cucnilla de Caraguaté, limites naturales entre Cerro Largo y Rivera, Cruzar el Arroyo del mismo nombre, que a esa altura del año por las lluvias otoñales, esta desmargenado y no vadeables sus pasos. Pasar Cerros Blancos y toparse con el arroyo Yaguarí en Minas de Corrales en las mismas condiciones, que el Caraguatá. El paso de las Tunas, sobre el arroyo Cuñapirú y despues la cucnilla Negra. Antiguo manto de rogas volcánicas, con diversidad de terros chatos y montes aplanados, que cuando venimos del este; (estimado lector deambule por la ruta 26 de Meloa Tacuarempó en esta última ciudad desviese por la ruta 31, podrá tener una idea de la escena de esta épica prugada.). Veremos un pared abrupta y heniesta ante nosotros, que forma una verdadera escarpa, aveces laderas escalonadas, cortadas por profundas quebraadas, creadas por la acción erosiva de las vertientes que corren atributarse al río Tacuarembó. Trasponiendo la cuchi-11a Grande, pasaron por Masoller..., entraron en Artigas por las puntas del Arapay Cnico y cucnilla Belen, puntas del arroyo las Cañas y llegaron a la estación de ferrocarril; Cabellos, noy Baltasar Brum. Remontaron al norte, recostados al arroyo Itacumbú, para pasar por la estación Zanja Honda, noy Tomás Gomensoro, y llegar a la parte más norte de nuestro territorio Nacional, Santa Rosa, noy Bella Unión, el 20 de agosto de 1904. Napamicano Saravia, Jafa de División del ejárcito blanco , dijo que nicieron 700 kilómetros, esta dimensión parecer la exagerada, visto sobre el mapa impresiona como la mitad; realizarla a pie debe haber parecido tres veces más. El recorrido insumió 30 días, soportando toda clase de penurias, intensos temporales de aquel aciago invierno, nambre, frio, sin ropa para cubrirse , pero, esta vez no perseguidos.

El ejército planco más al norte de la estación Capellos, en ja parada María, se apoderaron de un tren ferrocarril. Error nerasto del Gobierno, que había dejado los rieles ferrocarrileros intactos, entre Capellos y Santa Rosa, con locomotoras y vagones en perfectas condiciones de funccionamiento; de allí en tren fueron hasta Santa Rosa del Cuareim, en una alegre y recreativa excursión pullangera.

Luego de dos horas de intenso compate Bella Unión cayé. Quedaron esparcidos trece plancos y 20 colorados mientos, por las cercanías de la ciudad y en camino macapro hastas las árillas del Cuareim. Los heridos blancos fueron 30, los colorados más. Desastre mayor.

Rearmado el ejercito con 1600 Remington, 900.000 carturos, dos ametras lladoras Colt y dos cañones Krup,con sus municiones respectivas; se dispuso la marcha hacia el este. El comienzo del fin...

Mientras por desinteligencias con Patlle, nabía renunciado Benavente al ejercito gubernamental del norte, asumiendo su mando Munize ruerzas que estaban pasando la invernada estancados en Bañados de Rocha, departamento de Tacuarembó, más tarde se situaron sobre el arroyo Mata Ojo, aquientados por falta de caballada. El ejercito del sur al mando del Cornio Galarza, tambien maniatado por falta de caballadas, se encontraba en la estación Palomas, sobre el Arapey, habiendo sido trasladado por ferrocaerril desde Nico Perez.

El éxito de la marcha del ejército blanco desde el rio Negro al Gaareim, con la toma de Santa Rosa, determinó la renuncia de Muniz y su sustitueción por el propio Ministro de Guerra, el ganri. Eduardo Vazqueze

La muerte de un Valiente.

mil 30 de agosto, en Higueritas, en el Arapey Grande, en el paso, de la Laguna, se enfrenta una partida blanca, comandada por Saravia, con fuerzas coloradas. Las intenciones del General eran distraer a Galarza y evitar la fusión de este con el ejército del norte al mando del ganrl. Vazquez. Unas de las divisiones era comadada por el Corni. Gayetano Gutierieze il grupo armado colorado en esta oportunidad era comandado por los cornis. Buist y Atanasildo Suarez. Gayetano Gutierrez en dicho compate, recibe una herida de bala en el apigastrio, atraviesa el estomago, originando una peritonitia. Conducido en trn ferrocarril hasta Monte Casebos, donde a consecuencias de la Batalla de Santa Rosa, senabía instalado un Hospitsi de segunda altrnativa, en el que trabajaban entre otros , los medicos: Arturo Berro, Jose Pedro Turene, Gualberto Maldonado, esteco. Como veremos en capitulo aparte, recien en ese entontes se empezaban a operar algunos casos de apendicitis agudas, mal podemos pedirle que se operase una herida de estómago, en un hospital de campaña. El Corni. Gayetano Gutierrez, murio en un lecho de aquel Hospital de Sangre de Monte Casaros, con un grava cuadro de sapsis , por peritonitis de origen gastrico.

Hacia el TineMasolleme

Los dos ejércitos se movilizan puscando ocupar las mangueras de piedras de Nasoller. El ejercito planco en ese entonces impresionante columna de 16.000 nomores, deambula sobre la cuchilla Belen, Ofrecían a la vista de colorados un espectaculo impresionante, como lo reseñan el Garnl. Vazquez y el Cornl. Nemesio Escobar. El contingente blanco iba //

// wescando llegar a Rivera, para en esa ciudad estudiar las posibilidades de hacer una paz digna, dicho squiego se venía ofreciendo de varios días atras. Es de suponer que a esta altura, mentalmente el Garni. Aparicio Baravia estad más dispuesto para la Paz, que para la Guerra. Mandó a su vanguardia a tomar masoller, para asegurarse el paso de su ejercito hacia la citada Ciudad. Pero desgraciadamente, la avanzada al mando del corni. Basilio "uñoz (n), no cumplió con su cometido, vernácula aptitud, tan es así, que no sólo dejó ocupar masoller por Escobar que comandaba las hueste delanteras doloradas, sino que retrasó tanto su marcha, quese unió al resto, del grueso ejército blanco.

Le marco de Masoller.

Alli, donde la cuchilla Belen se une con la Negra, se desprende hacia e 1 sur la cucnilla de Haedo, esta reparte hacia eloeste las cuencas que van al rio Uruguay, yhacie el este, las pendientes de aguas que se vierten en al río Tacuaremoo. Mientras hacia el norcestelos declives son suaves, hacia el sureste son abruptos, escarpados y aveces escalonados. En el cruce de la cucnilla Belen con la Negra y de Haedo, tiempos ha , existáa un pulpero catalan de nombre Antonio Masoller, conceido lugar, por la pulparia dal Catalgo; asta mando dalimitar su propiadad por manguaras de Piedras, que constituían verdaderas murallas. Levantados por negros esclavos, que habían traido al paraje hacendados prasileños, en míseras condiones laborales, al decir lugareño ; se hicieron con sangre , sudor y piadra. Hoy an dia, resultan impresionantes al viajaro que visita esos lugares. Sobre la cuchilla de fado parten dos cercos de piedra , de metro y medio de alto, por medio metro de ancho, separados unos cuarenta metros, forman una calle en dirección al cerro del Lunarejo, a 200 mes tros al sur de "asoller, nace otra manguera que se diriges al Oeste, por unos trascientos o cuatrocientos metros luego tuerce nacia el sur y luego al ceste, en zig-zag. Se dirige trepando el cerro de los Cachorros, dejando al sur de esta muralla el camino de la Horqueta, m esa zona el terreno es francamente serrano, pedregoso, granítico, aprupto, con riscos que dividen caida de aguas en gargantas profundas que van puscando el nacimiento del Arapey, siendo allí un simple emualse de aguas. mil 30 y 31 de agosto se presentaron lluvicsos, frio intenso y viento Pampero. Al promediar, el 31 desó la lluvia pero persisitió el frío y el viento. En la tarde las mangueras furon ocupadas por Escopar a cargo de la la avanzada colorada; dominando todo el terreno y teniendo posiciones muy buenas. Hacia atras quedaba un amplio espacio de retaguardia para sus manicoras. La vanguardia colorada, ocupa dasollar nasta al carro de los Uschorros, en una extensión de media legua, los soldados se abroquelaron en las defensas naturales que orrecían los murallones. m la tardecita del 31 de agosto, Sarayia con su escolta, recorriendo las serranías es sorprendido, por un destacamento de linea del ejercito colorado, que comandaba el corni. Ruprecht. Entablandose en combate, peleando principalmente a tiro de revolver y sables, ya que eran partidas, y no accetumoran llevas armas pesatas. Allí quedaron tendidos para siempre , Concepción Coronel y Pichinango , (famoso revolucionario), resultó herido Enrique Severo Diaz, pariente de Saravia. Entre los gubernistas miertos es posible pasar lista a , al teniente 1º. Uscar Miñoz, nijo de Daniel Muñoz. En la mañana siguiente a la batalla se veian los muertos //

sin sepultar sobre el lugare

La noche del 31 de agosto, una luna llena sobre las cucnillas iluminaba todos los accidentes del campo. Permitió al ejercito colorado situarse trás las mirallas; mientras la vanguardia del ejercito planco vivaquese pa a unos 3 kilometros de la encrucijada de piedra de Masoller. Escobar tenía una posición inmejorable, nacia la media noche podía ver los fogones de los plancos sobre la cucnilla de Belen y los fuegos del vivas del ejercito gupernista sobre el Arapey. La noche era clara y fría.

10. de setiemore.

mi tiempo se presentó con rrió intenso, las serranías estaban nevadas dada la intensa nelada de la noche anterior. El grueso del ejercito nacionalista comenzó a llegar a Masoller, al promediar la mañana. Fueron tomando posiciones al ver ocupadas las mangueras por los colorados. A las 2 de la tarde, los dos contigentes tenían sus lineas completamentes difinidas. Sobre Masoller, Escopar, le seguia el cornl. Viera y en Engu-10 racto al propio Garni. Vazquaz, que sa habia situado a lo largo del camino de Osorio. Reuniendo los colorados unas 8000 plazas. Las fuerzas plancas se apoyapan en la cucnilla de Belen, mirando nacia el sureste, de frente al cerro de los garnorros. Uon la intención de queorar las lineas enemigas, entre Escopar y el resto del ejército. Los plancos no podian pelear con togas sus divisiones por lo accidentado del terreno. A espalda del ejercito revolucionario se encontraca la Invernada que lo separaca de Brasil. El peso del ataque decesa hacerse sentir en la unión de las fuerzas de Viera y Vazquez. Los plancos alinearon con Nepomuceno Saravia , al centro; Mariano Saravia ala izquierda; a la derecha , Pancho Saravia; más alla la 2º, división y luego la 1º de Yarza. A la retaguardia de Nepomuseno, Gregorio Quiroga. En suña delante del ejersie to planco al corni. Garola, con al dificil comatido de romper las lineas enemigas al la altura de la posición de Viera, para separar los contingentes de Vazquez y Escopar. El ejercito planco disponia de unos 16.000 nomores, pero dado el terreno no podía ejercer el peso de su efectivo real. A las 3 de la tarde ataca Garcia por el medio, justo en el angulo recto de las fuerzas gupernistas; recipiendo fuego cruzado de los dos flancos. El comandan Gapino Valiente, naciendo nonor a su apellido, avanzó resuelto y allí quedó de pruces por todo su tiempo, de un fusilazo. El fuego de fusilería y de artillería qua vez se intensificada más, raleando las tropas blancas nasta que el propiocomandante garcia quedo herido. Un pequeño grupo tuvo que retirarse entrando en acción de auxilio Nepomuceno, ubicandose en unas taperas de piedras, que iniciaban unas mangueras del mismo material. Los plancos recipían mortiferos fuegos de artillaría, aspactadas por las bocas da fuago da los modernos cañones Canet y de las cuatro ametrallladoras Colt, última palabra en la materia. dienas piezas estaban ubicadas que nada menos que en el cerro de los Cachorros, en el centro de la linea de fuego, al mando del coronel Ramaso. Mientras que los blancos disponían de un cañon Canet y dos Krapp, bajo la autoridad del Cmta. Visillac, que tambien aprió fuego al grito del corni. Lamass: Viva la Patria!; Viva el Partido Nacional/. Los soldados legalistas eran profesionales que pertenecían a la academia militar que funcionada de 1885. Por largos años fue director de ella, el propio Conri-Gragorio Lamas, ahora comandanta an Jafa dal Estado Mayor Blanco. Sus //

// alumnos por él entrenado en el uso correcto de las armas eran, los que estadan tirotéandolo. Cría cuervos que te sacarán los ojos. En el ejercito leganista había irrumpido en manser a repetición con 5 tiros en la recamara, arma que para aquellos tiempos era terriplemente motifera, con un alcance de 2000 metros. Las juerzas Saravistas tenían diversidad de armas y de municiones, pero predominavan los Remington, de disparo unico, con un alcance de 1000 metros, michos de estas armas eran obsoletas, tal vez alguna espingarda. Los soldados revolucionarios en su mayoría eran voluntarios, con conocimientos rudimentarios sopres las armas, algunos inclusive no sapian desarmar el rusil y utilizadan para su luprificación al"tustano"da los huasos, (caracú derratido), por carecer de acette especial de lubrificación. Quedapan algunas reliquias en uso de antes de 1897, provistas por un coloniense colorado de nombre Dovitis, aquallos fusilas sa las conocía por al nombra da su provedor. Una bala salida del agujero de su cañon de tiro, fue la que mato al Garnle Aparicio Saravia.

Los lancaros en la batalla de Masoller habían desaparecido. Había comenzado desgraciadamente la guerra moderna, que imponía la primacía de las bocas de los cañones del más poderoso. Con ello aparecen los traficantes de armas y los revolucionarios profesionales, imponiendo la pericia sobre la valentia. Al decir verdad en el 4, fue distinto al 97, se fue utilizando cada vez menos la lanza y el sable, para dar paso al fusil, revolver, cañon y ametralladora.La muerte venia de lejos, ya no se Vela la cara,del que te mandaba para el otro mundo; era más rácil matar. Tambien cambió la etiopatogenia traumatológica de guerra. De la herida cortante o trasficiante, pasamos a las heridas lacero-contusas de la metralla. La hemorragia será mayor, se dupicará las fracturas y se multiplicará la gangrena y la sepsis. Disminuirá el tetano, de allí la creencia que las puntas de las balas no cabalga el bacilo tetánico, pero era una ran mas limpias, que las heridas por armas blancas. Aparace la herida de craneo, con el consabido mortal traumatismo encefalocraneano.Lo que no había cambiado en el parque eran las Carretas. la de los plancos en esta oportunidad eran pesadas y lerdas. Al provenir al ajarcito pjanco del departamento de Artigas, zon agricola por excelencia,no pudiron disponer yunterias de puelves, asi que las carretas venian tiradas por mancuernas de novillos. Falta de movilidad, dificultará el aprovisionamiento. Lo dicho, sobre armamento, explica que la superioridad numerica aparente del ejercito planco, se encontrase nivelada por las condiciones del paraje, parque y armamento. Al ejercito planco le sobraba valor, sin desmedro de la entereza del pando colorado. Las tropas de Garcia severamente castigadas presentaron un gran número

Las tropas de Garcia severamente castigadas presentaron un gran número de bajas, quedando desgranadas. Al promediar la tarde sobre un cerrito, donde el fragor de la patalla era más intenso, montado en capallo zaino (castaño oscuro), serenamente el cormi-Gregorio Lamas, dirigía el combate; por tres veces pidió que se le enviaran escuadrones de refuerzos, con el fin de cerrar las brechas, que los agujeros de salidas de los cañones realizadan. Por tres veces se le enviaron partes de regimientos a la mierte. El primero, comandado por Luis Morán, murió; el segundo al mando de Vicente Perez, murió; el tercero bajo la superioridad de Felipe Ferreira, murió. Cuando, Araujo, el ayudante del Capitan Ferreira//

, aproximose al Count. Napomicano, sofranando su capalgadura, para informarle que su capitan había muerto, se cuadró frente a su count. y realizó la venia, esta le aurió las puertas de la inmortalidad, lo vieron ravolotaar soura si como una golonarina... un balazo la atravaso al Pecho y no ladió tiampo a complatar su último mansaja. La bala mortal la entro por detras , pues estaba de espaldas al enemigo. Otra bala atravesó el gargero de la yegua mora que montapa el comandante, cayendo al suelosstrapitosamente, apretando el cuerpo de Araujo, que realizaba en poster seña que le retiraran un anillo de su dedo... Nepemuceno, le dijo a su clarin , al nagro Antonio, - " primaro sacala al anillo, carrala : los ojos "- , y prastamenta añadió, -" ratira al racado de mi yagua muarta, ensilla xxxxxxxxxxxxxx al caballo de Araujo"- y montando al bagual ensangrantado por sangra de haroas, exclamos - " A palgar viva la Patris., al verlo su padre el General, ledijo; -" Ud está herido" y respondióla Napomucano: - no general, quada pañado an sangra al ratirar al cada-Var da Araujo"-. La confusión ara fácil, puas los caballos da abayalde Pelajes, estaban totalmente cublertos de motados rojo sangriento. La balacea era un infierno, el numo el olor a polvora se mezclaba el empirroumático hador de la carne metrallada. Se repetían y multiplicaban las caidas de los cuerpos , ensangrentandos las graníticas rocas de las viscosas cuchillas; dondo, de entre sus grietas salía algún macachin multicolor, cual primara flor dapositada, sobra la tumba da los haroes. Escobar seguramente parapetado no salía de sus trincheras, el fuego era denso, cataro y mortifaro. Quadaron haridos de muerte, al pravo Antonio Mona, el de innumerables combates revolucionarios. El corni. Yarza , denodado y valiente guerrero blanco. Jacinto Trias, terciado sopre azabache caballo criollo, volvía muerto de la bajada del repecno, su sollozante nijo venia tropezando los morrones del terreno, portando al noble animal de los tientos de las riendas, balbuceante y planideramete, cucnion-aba- " trasmos a tatita mierto "-... La nora de la Tragedia.

Antes de caer el crepúsculo. Apesar del fuego certero de la artillarda y fusilaría colorada, no lograron detener el empate de las fuerzas revolucionarias. Cain los primeros, pero los de atrás , seguian escalando el cerro de los Cachorros, montoneras humanas ,los muertos servían de escalones nacia la cima coronada por las murallas. Felizmente para los gupernistas los atacantes quedaron detenidos, por una profunda zanja llena de maleza, lo que obligó a desmontar y echar pie a tierra, bajo fuego cruzado de las tropas del Gobierno. Ya habiamos, visto que la vanguardia nacionalista a cargo de García se había tambien enfrentado a un risco profundo que nabía detenido momentaneamente la marcha, allí donde hapian matado a Gabino Valiente, y quedo herido de gravedad el propio Garcia.. En ese momento el General Aparicio Saravia, recorriendo repetidas vacas la linea de fuego, le dice a sus jefes: - " los colorados mañana sa ratiran, no puedan hacar franta a asa gasto da municiones, alas 10 divisiones nuestras que todavía no entraron en combate., por lo estrecho de la linea de fuego "... Apreciasión tal vez correcta desde el punto de vista militar, pero el destino no permitirá desarrollarla. Finalizada la sangrienta jornada, a cuestas del traponto lo venía la osoura noches con al sosiego de la matanza. Palpitaba en al corazón de los// //soldados el calor del fogón en el vivas cercano, donde se mitigaría el nambre enurrasqueando, y mullido cojinillo restañaría neridas, recopraría fuerzas
y serenaría el ánimo. Nada de esto ipa a suceder en el campamento blanco,
al menos para los que redearían al General.

Montado en tostado caballo, con divisa planca en el champergo, con alsdo poncho blanco, tramolando aj viento de las cucnillas, seguido por su apanderado Vicente Ponce de León desplegando la bandera partidaria, detras de al carrando al saquito, al cont. Estaquio Vargas y su ayudante, Juan Gualberto Urteaga. Torció ala derecha , recorrió a trote largo unos 30 matros, aproximendose al carco de piadras, que enfrentana al carro da los Cachorros, sa asomó más allá dal muro...; un poco más allá , trás la vallada piedras, se dibujapa perfectamente pien la figura del General atraves de la mira del Dovitis, el alza del fusil corrigió, mil metros, al ajacutor dascorrió al dado sopra al guardamenta, apoyó la prazadara sobre las piedras de la manguera, calzó la culata contra el hombro; Aparicio ofracía un blanco elaro apasar da la samipanunbra dal atardacar, aprato al gatillo, sono al ruido fuarta y saco producido por al disparo de la pala, se acortaron las distancias. El caballo del General aparentemente realizo una escaramiza, Aparicio en ese instaite se agarraba la pierna, su hijo Napomucano corrió hasta al; la dijos - " lo hiriaron en la pierna "- Respondióle el padre,-" no es en la pierna carajo"-, sorrenando su montura, y agrago: - " ma atravasaron las antrañas"-. tl comendante fustaquio Vargas lo ayudo u desmontar, lo deposito suavemente sobre al frío sualo padregoso. Acomodaron lacho de cojinillo , mientras que Alejandro Arrillaga, lo recipía en su regazo, reclinándole la caceza para que descansara sopre su pecno. Mirándo la escena, atraves da los ultimos fogonazos, qua iluminavan parpadaando la nocha, parada la viva reprodución de la piedad de Miguel Angel. Su capallo tostado cuoría sus espaldas, dando frente a la linea de fuego, con la paleta del lado de montar manchada con sangre de revolucionario. Mientras tanto el General sangrada profusamente, por la nerida de dala que le atravesaba al tronco da daracha a 12quiarda. El escuadrón da Morán, sa cuadró an guardia dispuesto a todo, pues el General nabía expresado, que no lo dejaren tomar prisionero. Llegaron los primeros auxilios de la meno entonces practicante de Medicina Alejo Martinez, lo único, y lo que hizó, fus calmar el dolor; indicó una inyacción de morrina. Se improvisó bajo la Diracción de Francisco Saravia, una parinuela con lanzas y maneadores, como asqualo y ancima , ponchos y cojinillos, para ratirar al Ganaral del campo de patalla. Silenciosas dos columnas paralelas de soldados. trasnportaban al general nerido a su frente. Al cruzar una cañadita, el movimiento de la improvisada camilla, despertó ayes de dolor al General, este suplicó que allí lo dejaran. Caminaron por noras, nasta llegar al parque, en aquella fría noche de aquel cruel invierno; salía la luna cuando lo depositaron en una carreta desyuntada , eran las doce de la noche. La helada era colosal, el frío tremendo diría Alejandro Arrillaga. La escarona tenía un espesor inusitado. El diario el Día del 2 de setiempre, publicada :- " la nevada de ayer "-, posiblemente el meteoro, fue al conocido como agua de nieve. Atendido por el Dr. Lusion, Aparicio: palido, sudoro so y frio, soportaba la anamia aguda qua padacia. Lo frotaban con la tafata de los ponchos, en aren de calentarlo, a manera//

// de transfusión de sangre. La noche del 1º. al 2 de setiemore de 1904 rué unas de las más frías del siglo. Con el escuadron de Bruno Berriel de escolta, la carreta otros dicen que lo trasmportaron en una jardinara) tomó por el rincon de la Invernada, internandose en Brasil, con rumbo a la estancia de Doña Luisa Pereira, trágica y siniestra mueca del destino, la estancia de doña Luisa, tiene un cerro, el de la Sepultura, allí encontrará en el panteon que queda frente al cerro, su poster morada el General.

Descontando al General, las bajas del ejército planco se situaban en las 1300. El ejército colorado nabía perdido mucho menos debido al parapeto de piedras.

Baravia sopravivió 10 días asitido por lusich, Arturo Barro y Lamas. El día 9 apedido de Insich, lo asiste el propio Dr. Mondino de la sanidad gupernista, este escripira más tarde el 17 de satiemore de 1904, para el Día;— " la pala que era de un Dovitis, más o menos del calibre de la del Remington, le había penetrado por la cintura, y después de haberle atravesado el riñon derecho, los intestinos, nabía apierto una gran poca de salida en la parte paja del vientre "-- Saravia fallece a consecuencia de una sepsis generalizada. Las críticas que algún pariente realizó por la actuación del Dr. Lusion, no estapan justificadas, nada, ni nadie en esa época, nuplera ni siquiera auxiliado al General.

Desaparecido Saravia del Campo de Batalla, la situación se tornó caótica, la mayoría de los jefes sin su General, emprendían la retirada nacia Brasil; en las polvorientes planicies de San Pedro de Rio Grande de Sur, buscapan refugio.

Pero en la agonía de un caudillo, otro: nacía, este si que en todavía lejanos 54 años, llevaría al triunfo al partido nacional, en aquella coyuntura de 1904, arengada alos jetes a seguir luchando; - Luis Alberto de Herrera.

Murio el General el 10 de setiembre de 1904 a la 1 y 35 minutos despúes del mediodía. Se aprió el cielo y atraves de un paranelio, fué recipido para entrar en la importalidad, rodeado por un escuadron de valientes; murique Yarza, Antonio Mena, Concepción Coronel, Picninango, Gapino Valiente, Luis Moran, Vicente Perez, Felipe Pereira, Juan Trías, estece, aquel regimiento del mediodía, presentó armas para recibir al General, en el primer escalon de la imperecedera gloria.

Constancio Vigil 20 de setiembre de 1904. Por esos ideales, muchos otros van a morir, sunque con otras banderase

^{-&}quot; Los muartos no tiene adversarios. Yo espero que Saravia tampoco los têndrá. Y si así no sucede, sus enemigos vendrían a darnos la razón, ese homore es de aquellos que no mueren..."-

^{-&}quot; La patria que el sofiara es irrealizable, de todos para todos, de proponción absoluta entre el progreso material y moral, presidida por una política de desinterés personal tambien absoluto..." - " este gran mierto es una máxima viva." -

Capitulo 130. Las Heladas.

La inclusión en este momento cronológico de nuestro relato, es debido, a nuestra creençia, que la helada del 4 que en marco la batalla de Masoller, fue la mas importante quese produjo en estos últimos 100 años, incluso mas de la del 14 de junio de 1967, donde se registraron il grados bajo caro. No sabamos si más intensa de la courrida en 1799, al caracar de datos, posibles de computar comparativamente. Pero según Sorel, medico Francis, que vino para colaborar con el Gobierno de Joaquin Suarez, en la defensa de Montavideo, y posteriormente radicado en esta, relata; en aquel invierno del siglo pasado, se produjo temporada mosa, a tal punto que algunos centinelas, fueron nallados muertos en sus garitas. Y en una revista militar en plaza Matriz, con motivo de la commemoración de la fiesta Patria magna de nuestro País, dos soldados perdiaron el conocimiento, en estado de intensa hipotermia, en aquel helado 25 de agosto. Sanemos y ara que se den caso de nipotermia por exposición al medio ampiente una de las principales causales es temperatura muy inferiores a 00 centigrado.

La nelada es un fenómeno atsmoférico, (meteoro), acuoso. Como la lluvia, nieve, granizo, aluvión, estec. Simplemente significa la congelación de los líquidos por la frialdad del tiempo, cuando desciende por debajo de su punto de congelación. Merece realizar algunas puntualizaciones de orden meteorológico y médico.

Nieve granulada o granizo blanco. Pequeños granulos se mejantes a la nieve, suele preceder a la lluvia y se produce cuando la temperatura a nivel.del suelose encuentra cercana a 0º. Celsius. Fenómeno meterologico raro en nuestro País. Se dió en los inviernos de 1960-62-y67. En forma intensa se registró en Florida, y en Montevideo en la zona de Carrasco, donde la iconografia meteorológica, recuerda fotos, de niños jugando con"nieve" en el precitado Balmeario. (1) - Ver a la vuelta. Hielo granulado. De unos, 4 milimetros de diametro. Se forma por gotas de lluvias que al pasar por estratos de aire de paja temperatura, inferiores a 0º. se solidifican. Tampoco es frecuente.

Granizo enico. Trozos de hielo de diametro entre 5 a 50 milimetros; en su centro puede encontrarse un nucleo nevoso. Es comun en el Uruguay. Granizo. Trozos de nielo comunmente entre 5 a 50 milimetros, pero en ocasiones/sobre pasar francamente estas dimensiones. Se encuentram formado por capas de diverso espesor, generalmente finas, concentricamente rodeando capas simultaneas de nieve, formando una especie de capolleta. Se nan registrado en nuestro País trozos cuyo peso alcanzó los 300 gre fin estas condiciones, a las consecuencias climatológicas que trae aparejado, se agrega el daño del impacto.

Rocio. Está cosmitiuido por gotas de aguas que se forman en la superficie frías, debido a la condensación del vapor de agua, contenido en el aire límpido, en contacto con dicha superficie. Las estructuras vegetales, principalmente las nojas, irradian calor en forma de vapor de agua,
temperaturas muy pajas durante el transcurso de la noche, condensan este, en delicuecentes gotitas, que se observan en las mañanas, sobre las
láminas vegetales y en los pétalos de las flores.

mecarcha. Depósito de hielo de aspecto cristalino, es análoga al rocio. Siempre significa una entrada de aire polar muy frio rente que pene// (1) Paro igual no daja da sar unacho raro. Una navada importanta ragistrata por mataorología data dal año 1921; brillantamenta dascrita por Lagarmilla, qua noras daspúas dal accidenta climatológico, racorrió en al tranvía 54 al camino Maldonado da aqual entoncas, hasta Funta da Rielas, para var al paisaja navado... - " Fua una visión inclvidada da una ballaza infinita."-

// -tra en nuestro País la mayoría de las veces por el suroeste. Halada. Ravastimiento de hielo, constituido por granulos mas o menos separados por aglomaracionas da aira. Ruadan astar adornados por rumificaciones cristalinas; prevident del congelamiento rapido de pequeñas gotitas de agua en sobre fusión. Se forma en las inmediaciones del suelo con temperaturas inferiores a 60. La principal causa de neladas es la perdida de calor del suelo, en forma de vapor de agua, que bajas temperaturas cristalizan en forma de hielo. Por lo tanto hay dos elementos a considerars la entrada de una masa de aire trío con temperaturas inferioresa 0º. ; y las pardidas da calor motivada por la radiación. Existen causas coadyuvantes; la falta de viento, que hace permanecer contra el suelo al vapor de agua, la remoción de este no daría lugar a su solidiricación. La falta de nubes. Si la atemofera terrestre se encuentra ocupada por densas nunes, el aire aumenta su densidad hidrica, neutralizando el frío noturno. Las nubes se producen con sistemas ciclónicos y los grandes enfriamientos seproducen con sitemas anticiclónicos. En resumen, la presencia de grandes masas de agua, neutralizan el frío; como sucede en das proximidades del mar, que presenta una superficie enorme de agua. Alradador da lagos, rios y nuastra costa platansa y ocaanica, asta fanomano atsmofarico as inusual.

Nuestros paisanos, tienen la costumbre de en noches claras y frías de nuestros inviernos, presagían la posibilidad de caida de la helada. La helada no cae, se forma en la superficie del suelo.

m nuestro País, cuando el aire es frío y seco, cielo despejado, sol con natural brillo, latemperatura ambiente en el día en la epoca invernal, oscila frecuentemente entre 10 a 15º. centígrados, haciendo evaporar considerable suma de agua, que se acumula en el aire; en estas condiciones fracasan los mecanismo que salvaguardan la pérdida de calor por radiación, y el rápido descenso de la temperatura, lo solidifica en hielo.

Consequencias patológicas de las heladas.

Congela los líquidos biológicos de los animales y de las plantas, Según la extensión del cuerpo comprometido, puede ocasionar heladuras parciales o la muerte del ser afectado. La exposición a bajas temperaturas de los seres numanos, conduce al fracaso de los mecanismo que mantienen la temperatura del medio interno; la actividad muscular (escalofrío teme blor); palidez cutanes (vasoconstrición capilar cutanes); y sumento de la produción de calor interno (metabolismo). Cuando la temperatura del medio interno desciende, a tal estado morboso de le conoce como hipotermia. Esta cuando llega a cirras límites de sobrevivencia de 300, alterna el ritmo cardiaco, el corazón se contrae rápida e ineficazmente (ferorilación ventricular) y luego entra en paro cardíaco con la consabida muerte del paciente.

Las heladuras, ocurren cuando aisladas partes del cuerpo humano, más frecuentemente; orejas, nariz, manos y pies, están expuesto a prolongados e intensos fríos. Primeramente la extremidad comprometida, se pone roja y se imblama, (se incha, edema), y progresivamente se torna grisassea y luego blanco moteado. Si el nelamiento ocurre, el area congelada se vuelve clanca cerosa. Paralelamente a estos vambios físicos el paciente, primero siente escozor y ardores semejantes a una quemadura, luego como pinenazos de alfileres, y finalmente la extremidad se apercipe ties sa, paralítica y con perdida total de la sensación. Cuando el area //

//afectada se desniela, las sensaciones se invierten pero los dolores son mucho más intensos.

Hipotermia.

Cuando la temperatura interior cae por debajo de 340., los sistemas reguladores de las respiración, circulación y metabolismo comienzan a fracasar. Se deprime el centro respiratorio y la respiración (ventilación) disminuye. Sila temperatura desciende los 320-. La respiración se enlentace aún más; el paciente tiende al sueño y luego a perder el conocimiento. A los 300- el corazon se compromete, apareciendo la fibrilación auricular. A los 200-, la respiración se detiene completamente, y por depajo de estas temperaturas se asiste al paro cardiaco, con la consiguiente muerte del paciente.

Los límites más pajo de temperatura interiores compatibles con la vida, se acepta que son los 23º., pero sehan descrito casos de sobrevida, en pacientes que nan llegado a tener temperaturas de 10º. Esto muestra lo difícil que es decir que un paciente en hipotermia está muerto. Los lactidos cardíacos pueden no ser perceptibles, porque el frío de la caja toráxica los trasmite mal. La falta de pulso no es significativa y la dilatación de la pupila no sirve de mueno, ya que el cereoro en nipotermia puede permanecer sin daño mayor por más tiempo a 25º. En estas condiciones el cereoro puede susistir por 30 minutos sin perfusión. Como consequencia : - nunca dar por muerto a congelado-.

Los casos de hipotermia que se registran en nuestro país son mas frecientes desde el fin del otoño al inicio de la primavera. Más comunmente al transitar la medianoche invernal en el marginado alconolico, pero tambien otras personas como troperos, ancianos viviendo en casuchas mal caleracionadas o carentes totalmente de ella, vagacundos y parias, que estando soprecalentados por el consumo de - " alpiste "- (pedida alconolica que se obtiene por decoloración, del alconol codústible por los gránulos de alpiste), y suforicamente los sorprende la noche por una callejuela no transitada. Primero se sienten con sueño, dormido permanece sopre el frío suelo, expuestoa la inclemencia de la noche helada. Ultimamente tristemente este cuadro comienza a repetirse con les drogaletos en nuestro país en las invernales noches de intenso frío, es una causal de muerte no infrecuente. Son los errantes marginados que engrosan la lista de miertos en las puertas de los hospitales, los eccenomos que terminan sus días en las camillas sin nomore de los hospitales...

Aqual 31 da agosto y 1 y 2 da satiambra da 1904, sa daspranda da los ralatos da gasayola, Eiralde, Napomucano Saravia y da la pransa da la apoca; fua al frio qua mató gran cantidad da caballos y contribuyó da primara mano a la muerta da muchos naridos, puas ara y as costumbra, antas da entrar en combata, consumir alconol para fortalacar al ánimo y alavar al umbral dal dolor. En diversas discripccionas da nuastros poetas ravolucionarios sa naca incapia, qua sa vaia a los soldados da ambular haridos y abrios en las inmadiacionas dal campo da batalla, allí los tomaba la nocha y a igual qua al borracho paria en al pardido callajón, encontraba al manto da la nalada qua lo anvolvia en frío sudario, brindandola al pasaporta al otro mundo. Vamos qua los dasastras no vienen sólos al más fracuenta aliado as el hambra, en esta oportunidad sa las unió //

al frío y la halada.

Si bien en la helada que se registró el 2 de junio de 1967 y días sucesivos, los echos biológicos sobre animales y seres humanos se dieron en forma miy menor, pues no había guerra y recién había comenzado la crisis económica que asolaría años más tarde la población del Uruguay. No sucedió lo mismo con los plantíos, estos no tuvieron defensas y las cosechas se perdieron todas, principalmente las plantaciones de citrus, que en su mayoría se borraron, nubo que esperar años para reponerlasem la helada de 1967, el daño agrario fué cuantioso. Ios daños sobre la cosecha es de menor cuantía que la inundación, si bien estas dos desastres son severos, la helada no mata las raices frecuentemente y contribuye a expulgar todas las plagas de las plantas. No sucede lo mismo con la inundación poruge arrastra y arranca muchas plantas y además las siemora de cualquier flagalo que ande boyando. Pero la más terible es la seca, esta quema la raices, mata la cosecha totalmente y de ja un campo yerto.

En la helada del 67, los bellos jardines denuestra ciudad se quedaron sin flores. No nuo ese invierno primulas que engalanaran las melindradas manos de las damas. Los arcustos helados permanecian tiesos y desnojados. Alrededor de los árboles se apreciava un ramizal de ramillas y verdes nojas, perennes en otras ocasiones, anora la helada le había carcanado la santada alradador dal paciolo. Un manto ammarillosustituyo al wardor da los campos, da jando los cantaros sin al warda azulado caspad, y lo qua fua paor quamo la niarpa de la pradera, dejando sin Torraja al ganado. Sa acapó al novillo gordo, al hacandado tuvo qua deshacarsa da ganados flacos qua no tanían posibilidad alguna da alimantarsa, cayo al practo da la orarta y más al da la damanda, con la consiguiante pardida aconómica. Marmo la produción da lachael do disponar da pasto verde las vacas para su manutención, y faltó la leche en las mamaderas de los lactantes pobres, desapareció la mantequilla y el queso de las mesas de habituales consumidores. Se quebraron los sarmientos y escaseo al vino en al invierno siguiente. La pullangero de siempre notó sobre al astaño, la ascasaz de la bacani babida. Asi podriamos seguir ennumerando las consecuencias de una helada, pero digamos que tarda sélo horas en producirs, esta Tanómeno materorológico , pero sus funestas consecuencias se padecen por largos periodos de tiempos . Por eso frente a las heladas mas valan las madidas pravantivas qua las curativas, como an qualquiar desastra. Paro al Trio generalmente no vian solo, se acopla en nuestro país los vientos, suestadas y pamperos, lluvias , granizos y alguna vez nevadas, el conjunto de todos estos l'enomenos hacen crueles algunos de nuestros inviernos.

La temperatura más baja registrada tué en la helada de junio de 1967, el día 14 de junio se registró en la ciudad de Melo con 11 grados bajo 0º. Los costos de estos percances meterológicos son enormes. La granizada del año 1982, una precipitación de granizo moderada; los grangeros pidieron una indemnización fuera del seguro de U# 10 millones, calculado que lo indemnizado fuera de ese orden, depemos suponer que en el 82, existieron perdidas por U# 50 millones, depido al granizo. Lo único que arregla esto es elseguro.

Qa hacar franta a las haladas , granizos y nieva.

Calendario meteorológico que establezca con certitudlos períodos de heladas. Esto condiciona selección de semillas, tierras y época de siembras;
las mismas precauciones van para animales. Debería contarse con cartas
climatológicas, mensuales y anuales, en poder de nuestros campesinos, grangeros y chacareros. Permanente información tecnológica y subsidio obligatorio por daños producidos.

Tomay pracaucionas franta a una nocha invarnal sin nubas, calma o con ascaso vianto. In tales circunstancias tratar de no permanecar expuesto por largos paríodos. Tenar cuidado con los sualos, ramovidos, dasgranados o cultivados. Las madidas activas da los agricultoras contra las habladas si bien parta primordial da un texto da dasastras, ascapa en parta a una cora qua quiera consagrarsa a la cronología da la gaopolítica da los dasastras en al Uruguay.

mil movimiento de heladas en el Uruguay; comienzan en el mes de april en las zonas gaograficas da Rivara, Carro Largo y Traita y Tras. En el Mas de mayo se extiende hacia el nordeste y centro de la República. Junio, julio y agosto: Rio Nagro y Paysandú para los dos primaros masas y Carro Largo y Trainta y Tras para agosto. gn seti-mora qa da primavaral tions muy poco, suelen caer heladas en el centro de la República. Existen zonas privelegiadas en nuestro territorio Nacional, como es el departamento de Colonia, donde convergen las bocas del Parana y del Uruguay. Con temperaturas más altas en el aire en la época invernal. Crea condiciones topockimáticas, las cuales resuelven con medios naturales, la casi totalidad de los factores necesarios para la protección de las cosachas. Dasda qua sa hiciaron los ambalsas dal Rincon dal Bonata, Baigorria, Salto Granda y Palmar, an las inmadiacionas da astos grandas es-Pajos da agua, axista mayor numadad an al aira, dapido a la axtansa su-Parficia qua prasantan para su avaporación, avitando al dascanso prusco de la cemperatura, en función de la retención de calor en sus aguas. Originan virazonas igual qua en la costa Platensa y ocamita, en dirección de agua a tierra en las noras del sol, y de la tierra al agua en noras de la nocae, lo que colabora para evitar perdidas de calor por radiación noturna, disminuyabdo por letanto, la posibilidad da haladas. Ha ani, un gran campo de protección ecológica; los empalses artificiales no sólo dan reservas nidricas, energia electrica, sino que pueden ajustar la piología del lugar, a las necesidades del agro, de los animales y de las personas que los circundan.

No puedo escapar a mi condición de medico emergenciata ya que me veo obligado a insertar lo que no debe realizarse frente a un congelado o una heladura.

Franta a un congalado.

- -. Nunca darlo por pardido.
- -• No sacudirlo, nifrotarlo, ni palmotearlo. Tratarlo con extrema deli-
- -. Ratirarla todas las ropas himadas.
- -- NOHACYH MASAJE CANDIACO EXTERNO.
- -• Sí, y es l'undamental, respiración con aire espirado (boca a boca). Porque le inyecta aire caliente en sus vías respiratorias. Al paciente hay que calentarlo de adentro atuera y nunca de atuera adentro.

- Acomodarlo lo más rapido posible en una ambulancia.
- Transportarlo directamente y rapidamente a un nospital que domine la reanimatología (resucitología y mantención de estos medios por largos períodos de tiempo, cuidadóintensivos)
- -. Si sa saba suministra madicacionas an solución por catatarismo vanos so. Coloqua la primara antibiada a una tamparatura da manos da 30º. No intenta calantarlo bruscamenta. Ruada matarlo.
- Daba sabar qua la rasucitación de los pacientes hipotérmicos, llava muchas horas y nacesita madios complicados y sutiles. Como circulación artificial, riñon artificial y circultos carrados de ventilación respiratoria con aira calienta.

En Heladuras.

- -. Retire gentilmente cualquier vestimenta o cobertura de la zona afectada, tales como guantes, zapatos y medias.
- -- Recaliente gradualmente la zona helada, introduciendo la extremidad en un paño tipio a una temperatura de 480., nunca más, por alrededor de 20 minutos, chequeando la temperatura con un termómetro. Entonces proceda a secar cuidadosamente y delicadamente la zona recalentada, es preferible con secador automático, utilizando aire tipio a un metro de distancia, cuprirla con curación esteril. En el pie, algodon entre los dedos.
- Las orajas y la nariz la major manara da recalentarlas es con las manos tibias del operador.
- Suministrar al paciente si esta conciente, to o cafe caliente.
- -. Nunca masaja o frota la zona nalada.
- -. No dejarlo fumar; evita la acción vasoconstrictora de la nicotina, puede suministrarse alconol si lo desea, prudentemente.
- -. Ualma al dolor dal dashialo, si as nacasario con morfina.
- Transports al pacients al hospital, en todos los casos con el mayor cuidado, puede sufrir amputaciones espontaneas de la zona helada. Evite siempre la segunda injuria.